
好剧目受追捧

从老舍、曹禺的话剧经典剧目《茶
馆》《雷雨》《老舍五则》，到先锋派孟京辉
导演的《恋爱的犀牛》《两只狗的生活意
见》；从现代搞笑风格的《疯狂思密达》《夏
洛特的烦恼》到不温不火的《立秋》《阳
台》，近年来在郑州演出的话剧可谓名作
纷呈，《茶馆》等作品的出现还导致市场上
一票难求。而在本土话剧创作上，省级院
团近年来也先后创作了《红旗渠》《宣和画
院》《老汤》等具有中原文化特色的作品。

“我在省人民会堂看过《立秋》，演员
们字正腔圆的声音现在还让人难忘。”市
民曹女士告诉记者，看话剧是一种独特的
艺术体验。

记者了解到，除了过去的佳作纷呈，
即将在我市上演的话剧还有陈佩斯执导
的反腐喜剧《阳台》，林兆华执导、王学兵
等主演的经典话剧《人民公敌》，河南本土
笑星范军领衔主演的方言话剧《老汤》也
将继续在郑州象剧场“熬制”。

养习惯成自然

谈到目前河南话剧急需解决的问题，
河南省文化艺术研究院院长李利宏认为，
往大里讲，是要正确认识文化的力量，这
不是停留在口头的口号，而是需要真正植
入人们的内心，“文化的影响长期的、潜移
默化的，人们对于文化的态度也不应该是
急功近利的，不是说你一时需要它就重视
它，不需要它就把它放到一边。而是从思
想上真正认识到文化影响精神生活的质

量。”李利宏说，目前大家需要从农耕文化
走出来，进入城市文化的思考模式。

保利剧院河南公司营销中心主任周
仁涛认为，演出门票卖得好，并不意味着
整个市场已经成熟。“像年初的话剧《茶
馆》，上个月底的《老舍五则》，诸如此类的
经典话剧都会受到市民的追捧。”在周仁
涛看来，票房是表面的，它能反映出关注
话剧、喜欢话剧的人在不断增多，但只有
当在日常生活中，市民、商家、媒体、剧院，
无论是否有话剧演出，都在聊话剧，聊某
个剧目的优劣、演出存在的问题，去真正
关心它，话剧市场才是真正的繁荣。

增场馆利其器

据了解，目前我市主要的话剧演出
场所是河南艺术中心和郑州艺术宫•象
剧场，还没有一个专业的话剧演出场所，
甚至连我省唯一的专业话剧院团——河
南省话剧艺术中心也不例外。不过，令人
欣慰的是，河南省话剧艺术中心有望明年
建成自己的演出舞台，可以畅想，在不久
的将来，河南的话剧迷将有固定的欣赏话
剧演出的阵地。

河南象剧场（院线）文化传播有限公
司董事长李明超也给观众带来一个好消
息：经过慎重思考，象剧场将在郑州的东
区、北区选择两处适合话剧演出的场所，
作为象剧场的分剧场。 李明超说：“二线
城市话剧演出票价相对较高，其中很重要
的原因就是演出场次较少。而一部剧如
果能在一个地方的多个场所多演出几场，
就分摊了演出成本，票价也有望随之降

低，而话剧演出频率的增加，对观众来说
也是一种潜移默化的吸引。”

强内功抓创作

“话剧位于文化产业链的下游，直接
对接市场，而今，市场需求旺盛，关键在于
是否有好的作品能够满足观众的诉求。”
李明超认为，演出与其他产业的融合也是
大势所趋，重视衍生品的开发是打造完整
产业链条、促进话剧繁荣的重要一环。

在引进与原创的关系上，李明超认
为，要创造性地将河南本土文化元素融入
演艺作品中，坚持引进与原创相结合，以
增强本土文化的荣誉感。

在河南省话剧艺术中心主任赵新宝看
来，河南话剧有自己的优势，“河南的包容
性强，中和了北方的大气和南方的婉约，这
块土地上的人们勤奋憨厚，富有牺牲精神
……我认为这都是很好的话剧题材。”

李利宏也认为，河南的文化底蕴很丰
富，对创作的滋养无穷，河南的话剧人需
要选准题材，多创作思想性、艺术性、观赏
性统一的，老百姓喜欢的好戏。

共携手促发展

今年 9月，河南象剧场文化传播有限
公司倡议演艺话剧、演艺创作、投资机构
等各类组织以联盟的形式组团发展，实
现演出信息、剧目采购、票务平台等资源
共享、优势互补。“通过联盟，我们可以承
担单体剧场无法接洽的国内外精品、品
牌剧目，降低综合成本，还能简化与相关

企业、投资机构合作的渠道，获得剧院发
展的赞助支持……”李明超介绍，中部地
区演艺剧院联盟依托中央戏剧学院实验
剧场、北京丑小鸭儿童剧院等多家剧院，
涵盖北京开心麻花文化公司，山西、江苏
等地的演艺公司，相信会为郑州话剧发
展推波助澜。

“话剧想要真正发展起来离不开政府
的重视，希望政府能加大投入，在经济上
给予扶持，制定人才引进和人才培养的具
体规划、机制和措施，有了人才，不愁没有
好剧目，不愁没有好市场。”李利宏说，河
南话剧更应该在人才培养上下足功夫，打
造自己的名演员、名剧目。

周仁涛说：“大家应该多关注话剧剧
本本身的内容，除了话剧演员、导演、剧作
者带来的明星效应，话剧本身的思想、表
达、对生活的理解，才是它久经时间和市
场考验的精华。”

“现在的话剧演出太少，如果也能像
电影一样每周都有新片，那么肯定会吸引
更多的人去关注它。”市民时先生说，“话剧
欣赏的习惯还是应该从青少年培养，高中
的课本上开始有话剧的内容，在这个阶段
培养起他们的兴趣，比较容易。”

对于未来，李利宏用“任重道远”四个
字来概括，“如果河南话剧能以《红旗渠》
为标杆，大家齐心努力，乘势而上，前景是
喜人的。”周仁涛说，“有人引进话剧剧
目、有人进行正确的观看引导，在话剧市
场中，只有各方力量共同努力，话剧才能
不断升温，话剧市场才会成熟得更快。”

《永不磨灭的番号》《战雷》
《杀虎口》等一系列人气战争剧的
播出，使观众记住了 70后导演徐
纪周的名字，他首度挑战家庭剧
的试水之作《团圆饭》正在江苏、
天津等四大卫视播出。新剧有何
看点、河南演员李光洁在剧中表
现如何？记者昨日通过宣传方电
话采访了徐纪周。

“大家都知道拍战争戏挺辛
苦的，不过我觉得，拍《团圆饭》
一点也不比拍战争戏轻松。”徐
纪周说，作为一部家庭亲情剧，

《团圆饭》讲故事的方式、演员的
表演方式、细节及分寸的把握处
理都和战争剧大为不同，“《团圆
饭》是讲上世纪八九十年代的故
事，有一定的年代剧色彩，在细
节的处理上抠得特别细。”

徐纪周说，《团圆饭》以轻松幽
默的方式讲述了李光洁和马苏扮演
的大哥大嫂，“收编”五个极品弟妹
的有趣故事。“与其他家庭剧不同的
是，在《团圆饭》的故事里，家长是缺
席的，主要是讲一群年轻人懵懂的
成长过程，我希望能把它拍成类似
于《阳光灿烂的日子》那样的风格。”
徐导说，与青春有关的题材，必然会
带有一定的浪漫的色彩，这也是《团
圆饭》区别于同题材剧的地方，“我
不是特别喜欢拍朴实的东西，在剧
中的很多细节里，你可以发现那些
特有的小浪漫、小温馨，我认为这是
很能打动人心的东西。”

“80 后们大都是独生子女，
他们的成长是很孤独的，他们很
向往剧中那种父辈缺席、有兄弟
姐妹的群居式的青春生活，那是

属于青春的一种浪漫。”徐纪周
说，《团圆饭》在某种程度上满足
了年轻观众的一种幻想，一定会
引起他们的共鸣。

河南演员李光洁在《团圆饭》
中饰演男一号宋一达，徐纪周对
他的表演大为赞赏，“光洁是比较
早熟的演员，他爸爸是平顶山普
通的煤矿工人，他从中专就开始
自己挣钱，至今他还负担着家里
的开销，所以在他身上有种担当
和责任感，这是在同龄人中很少
见到的，也是与剧中角色最贴合
的地方。”徐纪周说。

徐纪周说，明年他有两部新
作会播出，分别是姚笛、佟大为主
演的《我的宝贝》和李晨、沙溢、马
苏主演的《秀才遇到兵》。

本报记者 秦华

徐
纪
周

一个看似八面玲珑的洋行个看似八面玲珑的洋行经
理、一个身世飘零情感复杂的舞
小姐、一群怀着不同信仰的革命
志士，在同一大时代演绎着一场
风云诡谲的“民国无间道”——记
者昨日获悉，由华海时代传媒影
业投资制作的大型谍战剧《锋刃》
本月底将登陆央视一套黄金档，
票房“50 亿帝”黄渤将携其 2014
年唯一电视剧引领2015荧屏。

黄渤无疑是今年中国最红
火的男演员，国庆档电影票房几
乎被他“承包”，票房榜前三名
的《心花路放》《痞子英雄 2》《亲
爱的》均由黄渤领衔主演，承包
十月影市的黄渤从“三十亿帝”
晋升级“五十亿帝”。继而，他
在 2014 年的唯一剧制《锋刃》又
将引领央视荧屏。

与以往角色不同，黄渤在
《锋刃》中，一改搞笑形象，首度
玩颠覆，演绎举止儒雅的洋行经
理沈西林。业内资深剧评人表
示，黄渤饰演的沈西林，比《潜
伏》中的孙红雷更复杂多变。表

面上，他是驰骋商场的绅士名
流，实则是打入敌人内部的共产
党员；既是出席各种高档场所的

“高富帅”，又是地下党情报人
员，同时还担任汪伪政权天津特
务委员主任，身份极其特殊。黄
渤将如何在《锋刃》中驾驭这种
锋芒、狡诈、虐心与孤独，将形
成《锋刃》重要看点之一。

2015 年是抗日战争胜利暨
世界反法西斯战争胜利 70 周
年，作为央视一套 2015 年的开
年大戏，《锋刃》明星阵容可谓
与 央 视 这 一 播 放 平 台 门 当 户
对。作品聚集了黄渤、袁泉、倪
大红、孙坚、章贺、郑清文、尹铸
胜、潘之琳、李竹等众多实力派
红星，其错综复杂的人物关系、
扣人心弦的故事情节，也将令
广大观众魂牵梦萦。

本月 16 日，《锋刃》首播盛
典上，总制片人王海斌将携主演
黄渤等悉数亮相，分享制作幕后
的趣闻与感悟。

本报记者 左丽慧

“痞子男”卧底成“高富帅”

黄渤执《锋刃》登陆央视

本报讯（记者 杨丽萍）10日
下午，本年度最后一部引进分账
大片《鸣梁海战》在奥斯卡西元国
际影城试片，这部韩国年度票房
冠军，能否在国产片扎堆的贺岁
档以“战”成名？从试片后的观众
反响来看，该片长达 61分钟的海
战尤为出彩，但也有观众反应男
主角被过于神化。

《鸣梁海战》讲述的是朝鲜
王朝海军将领李舜臣率领 12 艘
板屋船，痛击来犯日寇 330 艘安
宅船组成的庞大舰队，最终以少
胜多的故事。在影片的前半部
分，战争背景和对阵双方的权谋
应对被一一道来，为海战重头戏
做好了铺垫。当李舜臣的 12 艘
板屋船与前方黑压压一片的日

本水军的战船场面出现时，强烈
的对比感让人一时想起了《赤
壁》里的海战场面。紧张的剧情
也让观众都揪紧了思绪：如何才
能打赢这场看似不可能获胜的
战争？影片剧情的铺展随着李
舜臣的谋略慢慢展开，一步步牵
引着观众的神经。在李舜臣的
指挥下，这场海战最终以“12 艘
板屋船”的胜利画下句点。今日
观众即可在奥斯卡旗下的各大
影院观赏到该部影片。

“一个多小时的海战场面看
得还是蛮过瘾的。”影迷“皮革
业”说，“影片在技术方面的确能
反映韩国电影工业的水准，但情
节对人物英雄光环的彰显有些
刻意。”

7文娱新闻
ZHENGZHOU DAILY

本报讯（记者 杨丽萍 文 李
焱 图）由彭于晏、倪妮、张梓萱、
郑恺等主演的青春爱情电影《匆
匆那年》正在奥斯卡旗下的各大
影城热映。昨日下午，影片导演
张一白，主演彭于晏、张梓萱做
客奥斯卡升龙国际影城，与观众
分享了《匆匆那年》中鲜为人知
的故事。

这部由 70 后导演拍摄的关
于80后青春故事的电影，受到了
90后观众的热捧。见面会现场，
从内蒙古、陕西、北京等地赶来
的影迷和本地影迷声势浩大，高
喊着“与晏往返、与晏同在”，让
现场的气氛热闹非凡。

“我们曾经肆意妄为，在青
春中迷惘过、迷失过，但最终成
长。”张一白说，“拍摄这样一部
电影，是想为大家讲述青春成长
中那些美好和伤痛。”他坦言这
也是第一部让自己从头看到尾
的青春片。

电影故事从步入社会后的
陈寻展开，依次回到他的高中、
大学时光。谈及拍摄此部影片
最大的感受，彭于晏笑称重返青
春年少很过瘾：“作为演员非常

开心在这部电影里再次回到校
园生活，放肆的和同学们嬉笑怒
骂、偷瞄隔壁班的女孩，在导演
塑造的那个时空里，合理的做那
个年龄段才可以做的事情。”

关注彭于晏的观众会发现，
他的校园生活大半都是在国外
度过的，那么和影片中的陈寻相
比，他对自己的青春有何记忆
呢？“校园生活都差不多，和同学
开玩笑、打篮球、被老师体罚。
不过我不像陈寻那样受人关
注。”彭于晏说，自己在学校时也
有和朋友参加三人篮球这类的
比赛，但是表现很一般。

前段时间热播的《风中奇
缘》，加上武侠动作片《黄飞鸿
之英雄有梦》《匆匆那年》，活
跃的银幕、荧屏表现让彭于晏
的影迷数量不断上涨。在活动
现场，从西安赶来的影迷小乐
告诉记者，从彭于晏的第一部
电视剧作品《仙剑奇侠传》开
始，就一直在关注着他。“他饰
演的角色都很痴情，在这部电
影 里 却 不 太 一 样 。”小 乐 说 ，

“喜欢他的努力和认真，期待他
能带来更好的作品。”

《匆匆那年》主创到郑

与观众畅聊青春年少

《鸣梁海战》演绎韩版《赤壁》
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——郑州话剧市场调查之三
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800多万
郑州市民，三
两个话剧演
出场所……
一方面是观
众的需求日
益增加，另一
方面却是演
出场所、消费
心理等方面
的缺失，究竟
该采取哪些
措施，才能使
郑州话剧市
场焕发出勃
勃生机？本
报记者连日
来采访了部
分 观 众 、导
演、创作者以
及剧场负责
人，从他们的
讲述中分明
感受到，郑州
的话剧市场
正如新芽萌
动，期待着春
天的到来。

撇下刚过百天的孩子，撇
下钟爱的新闻事业，撇下无比
眷恋的美好世界，温婉可人的
郑州电视台主持人邱园园永
远地走了。26 岁的生命永远
定格在了 12月 10日。身患恶
性肿瘤的她为了宝宝放弃化
疗，任由癌细胞在体内扩散，
最终撒手人寰，演绎了一出感
人至深的温情故事。

郑州电视台的工作狂

2010 年 7 月，郑州电视台
面向全国进行了一场主持人
公开招聘选拔大赛。身材高
挑、口齿伶俐、温婉可人的邱
园园从上千名选手中脱颖而
出。这个来自山东临沂的漂
亮女孩，出生于 1988 年 9 月，
刚刚从中国传媒大学科班毕
业。她的大学同班同学、男友
张祺宣是河南新乡人，毕业
后，俩人相约一起来到郑州打
拼。最终，邱园园在《谁是赢
家》栏目做主持人，而张祺宣
则成为河南电视台新农村频
道主持人。

“《谁是赢家》是 2009 年
底开播的一档棋牌类栏目，园
园进来以后，在内容和形式上
都做了很多努力。”制片人李
海龙介绍，栏目每周从周一到
周六，都是夜晚 9点至 11点现
场直播，工作量大、人手少，白
天需要准备很多材料，而园园
几乎每天晚上都是 12 点才回
家，上午 9 点多就到了单位。

“她事业心很强，工作特别认
真，总想把自己最美好的一面

奉献给观众，一天十四五个小
时都在工作，而且毫无怨言，
是台里有名的‘工作狂’。”

为孩子放弃化疗

今年 3 月份，园园怀孕
了，俩人及亲朋好友都沉浸在
兴奋和快乐中。谁也没想到，
突如其来的病魔残忍地结束
了这一切：在一次初期孕检
中，园园被意外查出患上了恶
性肿瘤，而且是中晚期。

“结婚之后，当妈妈是她
最大的心愿。”昨日下午，园园
的丈夫张祺宣说，初为父母的
满腔喜悦被妻子的病情给打
击得不知所措，漫漫长夜里，
两人相互拥抱，泪流满面：“园
园认为，结婚、怀孕是一件幸
福的事情，她希望能有一个美
好的结局，如若不能两全，她
选择保住孩子。”

邱园园当然了解自己的
身体状况，但为了肚子里的宝
宝，她做出了一个大胆的决
定，就是不按治疗癌症的常规
方法，放弃化疗，仅是勉强维
持。任由癌细胞在自己体内
扩散。

“如果不把化疗停掉，可
能还会延续生命，但她坚持要
生下宝宝，身心承受了巨大折
磨。”她的一位好友这样叹息。

然而，命运之神并没有因
为她的坚强而停止侵袭。9月
初，病入膏肓的邱园园在家人
的陪伴下来到北京一家医院
先后做了两次手术。第一次

手术就是进行剖宫产，他们的
儿子念念在妈妈肚子里待了
7 个月就来到这个世界，出生
时才 3斤多；第二次手术就是
切除恶性肿瘤，但随后病情变
得不可控制，医生认为治愈可
能性不大，建议放弃治疗。

离世未能见丈夫最后一面

“园园患病后，很长一段
时间，我们都不知道。”昨日傍
晚，郑州电视台文体频道主持
人刘冰说起邱园园，满是痛惜
和愧疚。刘冰说，7 月底他意
外见到邱园园气色很差，追问
张祺宣后才得知园园患了重
病。刘冰将消息告知了电视
台领导，同事们陆续看望，并
为她爱心募捐。

12 月 10 日，是念念的百
天，家里为他举行了一次百日
宴。当晚 9点 20分，刘冰突然
接到张祺宣的电话，称园园走
了。刘冰说，当时张祺宣正在
外地采访后返回郑州的途中，

“9点，园园睁开眼问祺宣回来
了没有，家人说快到家里，然
后她的眼角流下了一行热泪，
带着深深的遗憾走了。”

昨日下午，在位于郑东新
区的一个小区里，邱园园的遗
像摆在客厅的正中央，因为女
主人的突然离去，原本热闹的
小家显得冷清、凄凉。“园园走
了，现在我能做的是照顾好孩
子和家人，并和园园一样笑对
生活。”张祺宣说。

本报记者 左丽慧

《匆匆那年》主创亮相郑州
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